

DIARIO MERCANTIL DE CADIZ,

DEL LUNES 9 DE FEBRERO DE 1829.

SANTA APOLONIA, VIRGEN Y MARTIR.

El Jubileo de las 40 horas está en la iglesia de Candelaria.

Afecciones astronómicas de hoy.

Sale el sol á las 6 h. y 41' ; y se oculta á las 5 h. y 19'

Afecciones meteorológicas de antes de ayer.

Epocas del día.	Barómetro.	Termóm.	Vientos.	Atmósfera.
A las 9 la mañana.	30, 3, 00	53 0.	N.	Claro
A las 12 del día....	30, 2, 80	56 2.	Id.	Idem
A las 6 de la tarde.	30, 2, 40.	55 8.	Id.	Idem

Mareas en esta bahía.

1.ª Altamar á las 5 h. 32' mad. 2.ª Altamar á las 5 h. 55' tard.
1.ª Bajamar á las 11 h. 43' mañ. 2.ª Bajamar á las 12 h. 8' noh.

VARIEDADES.

En la sesion que el 19 de Enero ultimo celebró la Real Academia de Ciencias de Paris, Mr. Cordier anunció que Mr. Renaud de Villebac, director de las minas de carbon de piedra de Cavailiac, acababa de descubrir en la estremidad occidental del departamento del Gard, cerca de Vigan por el lado del valle del Herault, una nueva gruta con huesos fósiles antediluvianos. Esta gruta está situada en la parte superior de la montaña de Fessone a unos trescientos metros sobre el nivel del mar. Sometidos algunos de estos fósiles al examen de Mr. Cuvier, este sabio zoologista opinó que pertenecieron á especies de osos que se han perdido.

En la misma sesion tomó la palabra Mr. Mongez para leer una memoria sobre los combates de hombres y animales en los circos. Esta memoria contiene noticias muy curiosas, y entre ellas las siguientes:

Mr. Mongez despues de haber recordado que Escipion el

africano hizo devorar en el circo, por fieras á algunos trans-fugas ó desertores, se dió el parabien de que aun los combates de solo animales se hayan desterrado de toda sociedad civilizada. No dejó de hacer mención de algunas fiestas de toros que se egecutan fuera de una de las barreras de París; pero añadió que nunca había mas que un toro muerto, y que al mismo se le debilita antes con copiosas sangias en beneficio de los perros que le combaten. Tampoco pujo menos de confesar que las luchas de Boule-dogue, perros de presa, comenzaban á ser objeto de apuestas, pero se congratuló de que aun no hubiesen invadido la Francia las peleas de los gallos, ni las luchas de aquella especie de gladiadores que en Inglaterra se llaman boxadores.

Citó Mr. Mongez una carta de Lelio á Ciceron, en la cual Lelio se quejaba de que Ciceron no supiese proporcionarse mas numero de fieras. Le pedia á lo ménos una docena de panteras, añadiendo que sería para él muy vergonzoso el que Ciceron tuviese mayor numero de ellas. Los combates de las fieras en los circos eran entonces un medio de grangearse el aura popular y conseguir mas sufragios en las votaciones populares. Era sin embargo en aquellos tiempos muy difícil el cazar fieras, tanto porque entonces se buscaban mucho quanto porque convenia cogerlas vivas y sin heridas.

Algunos historiadores aseguran que los osos se cogian con cierta especie de liga, que seguramente sería de una calidad muy diferente de la que conocemos en el dia.

Un hecho muy curioso que refieren varios historiadores, y que confirma el capitán William en su viage á la India, es que se puede sugetar un leon aunque muy furioso echandole sobre la cabeza una tela muy ligera. Con este hecho se puede explicar como Lisimaco condenado á ser encerrado con un leon pudo conseguir ahogarle.

La vista de plumas encarnadas ó de diversas colores defienen tambien á los leones y aun á los osos enfurecidos. Los hombres que llevaban al combate las fieras ó las paseaban en los circos se llamaban *mansuetarii*, y entonces se creia que los que habían nacido debajo de ciertos trópicos tenían la virtud de que los respetasen las fieras; sin embargo parece que la virtud principal la tenían las cuerdas y las barras de hierro, de que se servian muy bien los *mansuetarii*. Cuentanse cosas muy extraordinarias acerca de este particular, y algunos historiadores dicen que hasta consiguieron los *mansuetarii* hacer bailar en la cuerda elefantes, hacerles trazar algunas letras y escribir con la trompa.

Con motivo de haberse hecho mención de los *mansuetarii*

3
tomó la palabra Mr. Geoffroy-Sant-Hilaire y refirió algunos pormenores relativos á la girafa que se halla en la casa de fieras de París. Dijo que cuando este animal llegó de Egipto, hace dos ó tres años, traía al cuello dos amuletos: el uno que formaba un perfecto triángulo, contenía inscripciones sacadas del Alcorán. En el otro, de una forma particular se hallaban tres especies de granos y tres de cada especie. Los *mansuetarii* de la girafa tenían en gran veneración dichos emuletos, en que el número tres estaba constantemente representando, y que probablemente estaban destinados á proteger la girafa en su largo viage.

ESTABLECIMIENTO PÚBLICO ESTRANGERO.

La sociedad inglesa llamada *Fondo literario* ha celebrado poco ha una sesión pública en Londres, presidiendola el Sr. Hobhouse, á la cual siguieron, según costumbre, la comida, los brindis y las suscripciones. El instituto de dicho *Fondo literario* es socorrer á los autores que han venido á la indigencia, á sus viudas y á sus hijos. Posee un capital de cerca de 14,000 libras esterlinas (70,000 duros), cuya mayor parte (8,000 libras) colocadas en los fondos públicos, es proveniente de un donativo hecho por el último descendiente del célebre Newton. El rey da anualmente á esta sociedad 200 guineas (10,500 duros). Debe añadirse á esto los donativos particulares y las suscripciones de los socios, de modo que se halla en estado de disponer cada año de una cantidad de cerca de 1,500 libras esterlinas (7,500 duros).

NUEVO MODO DE CRIAR PATATAS.

El *Mercurio de Suabia* ha publicado un nuevo medio de obtener en cualquiera estación del año una gran cantidad de patatas. El labrador que lo ha descubierto se explica en estos términos: "En un rincón de mi sótano eché una cama de tierra de una pulgada de espesor, y compuesta de dos terceras partes de arena del Rhin y la otra de tierra común. A principios de Abril puse allí 32 patatas amarillas con corteza fina. Las puse en la superficie sin enterrarlas ni cubirlas, y produjeron en abundancia por todos lados, habiendo cogido á fin de Noviembre inmediato mas de un cuarto de arroba de las mejores patatas. En los seis meses que estuvieron en la tierra no les di cultivo alguno, prosperando ellas solas sin el influjo del sol y la luz. Este ensayo puede ejecutarse con muchas ventajas en las plazas fuertes, en los hospitales y generalmente en todas partes donde haya subterráneos que no sean ni muy frios ni muy húmedos."

4
Real orden comunicada al Consejo Real, declarando S. M. que los escribanos deben asistir á los empleados de policia en las diligencias de su intituto como á los demas ministros de justicia. Atendiendo el Rey N. S. á que los escribanos son unas personas publicamente autorizadas con el cargo asistir á los funcionarios de justicia en todo aquello que interese al Real servicio y bien general, sin mas derecho á recobrar su trabajo que en el caso de haber condenacion ó parte que solicite, ha tenido por conveniente declarar que los escribanos, por razon de su oficio, tienen obligacion de asistir indistintamente á los empleados de la policia en las diligencias que se les ofrezca practicar para el desempeño de los deberes de su intituto, en la propia forma que lo hacen á los corregidores, alcaldes y demas ministros ordinarios de justicia, y en igual manera reclamar y percibir los derechos que devenguen, siempre que haya condena de costas ó parte que solicite; pero sin poder pretender sueldo ni gratificacion alguna del establecimiento de policia ni alegar escusa al servicio, que en iguales circunstancias prestarian á las justicias ordinarias; para lo cual en caso necesario serán apremiados por los subdelegados con multas y demas apremios convenientes. De orden de S. M. comunico á V. I. esta soberana resolucion para inteligencia del Consejo, y á fin de que el mismo tribunal disponga lo necesario á su cumplimiento &c. Palacio 14 de Diciembre de 1828.—Francisco Tadeo de Calomarde.

AVISOS.

Exposicion de diversas operaciones hechas hasta ahora para curar el mal de piedra sin recurrir á la operacion de la talla, por J. Le-Roy, y traducida al español por el Dr. D. Baltasar Antonio Zapata; un tomo en 8.º = Historia y origen de las Rentas de la Iglesia de España desde su fundacion: un tomo en 8.º = Se hallarán en la libreria de Hortel y Compañia, plazuela de S. Agustin.

TEATRO PRINCIPAL.—Funcion particular á beneficio de la Sra. Maria Dolores Garcia, primera actriz.—*La dama blanca ó sea la invisible* (comedia nueva en este teatro).—*Boleras del alza pilili*.—*El marido engañado, apaleado y contento* (monologo nuevo que desempeñara el joven Francisco Gónima).—*Parricho y Mendrugo* (sañete).—A las 7.

CON REAL PERMISO:

En la imprenta Gaditana, calle de D. Carlos, núm. 69.